

Pries 09.2015



el de primera dama. Su esposo, Walter Torchio, es desde 2000 el intendente del parrido de Carlos Catares, tuficado en el oeste bonarense. al borde la Ruta 5. Salvo sus años universitarios, Andrea siempre vivio alla.

Junto a su padre, Adolfo, y su hermano, Gustavo Grobocopatel - Prop presidente de la compañía-rivatoro el Grupo Los Grobo, que comenzó a mediados de los ados 85 como un emprendimiento agropecuario ambicinos, pero modesto, basta transformane en simbicinos, pero modesto, basta transformane en simbicinos pero modesto, basta transformane en simbicinos de lo que se conoce como "pool" de soja.

Diferente de la compañía de la como en todo empendimiento familiar, pero además fue especificamente la encargada de orientar al grupo en el terreno financiero. Ahora, a 32 años de los comienzos, está alejada de su 100 como gerente y conserva una silla en el directorio de la empresa. Vo cupas sus días elejada de su 100 como gerente y conserva una silla en el directorio de la empresa. Vo cupa sus días entre la Fundación FLOR, desde donde apunta al crecimiento de las mujeres en la dirección de empresa, hasta tareas específicas como el Fondo de Garantias Reciprocas, encargado de estogra avales a empresas chicas y medianas. ""Cómo comenzaron"—
Empezaros en m. 1984, produciendo en las 4,000 hectáreas de campo que tenia la familia. La empresa se lamano los ofrobos Apropocavaria. La iniciamos cuando mi padre decidió separarse de su hermano, para darnos espacio no anostros en la la empresa. Gustavo se habia recibido de Ingeniero Agroinomo y o de Economista. Tanto mi paja como mi mama siempre fueron muy abiertos, de hacers succeinos efempranas, de darnos mucho lugar. Cosa que no es normal en las empresas familiares.

DISTANCIA

DISTANCIA

Ese proceso tuvo un costo. Ciaando Adolfo
Grobocopatel y su hemmano Jorge disolvieron su
sociedad, comenzaron a competir y, en un pueblo
pequeño, eso histo que las familias se fueran
alejando. "La distancia que se interpuso entre
nosotros y mis primos no me agrada en absoluto.
Ciando nos asociamos con in hermano y internans patimiso especial quidado en que los
conflictos laborales no invertifieran en los vinculos
familias de la competina de la conflicto de la con



"Cuando comenzamos, mi hermano Gustavo era el que sabía de campo, junto con mi padre. Pero yo era la que sabía de contabilidad y finanzas".

Cuando se incorporó a la firma, estaban su padre, su hermano y dos personas más.

Empezaron con producción agricola, "que era lo que más le gustaba a Custava y algo de comercialización, que era lo que le gustaba a Custava y algo de comercialización, que era lo que le gustaba a mi papa", detalla. Ella se sumó para atender, en perincipio. las trases administrativas y financieras. Pero, como en cualquier pyme, cuenta que al principio corria mucho y hacia de todo: liquidar suedos, ir al banco, contabilizar, atende el telefono, atender a los clientes. Después de 10 años, durante los cuales Los Grobo se habían hecho fuertes en cultivos de girasol y trigo, comenzaron a reemplazar el girasol por la sola. Un cambio que terminaria catapultando a la empresa como la firma lider en el sector. Esa primera dechad de vida de la companía coincide, también, con el armado de la familia de Andrea con Torcho y la llegada de su primera bija, que nació con múnicos problemas de salud. En total, tenen cuarto más pos problemas de salud. En total, tenen cuarto más pos subsensos problemas de salud. En total, tenen cuarto más pos subsensos y Paraquay. Y eso marca e aspandires a Uruguay y Paraquay. Y eso

istener Cuatro Nijos.

A mediado de los años 90, Los Grobo comenzanon a expandirise a Uruguas y Paraguay. Y eso a Andrea le implicaba viajar mucho más. "Éramos innovadores, tratábamos de bacer mucho en temas de tercnología, en temas productivos, en temas de organización; certificamos las normas ISO en 2001. Y nos dimos cuenta de que si no nos organizabamos de otra manera, limitábamos el crecimiento", explica. Comezaron a contratar directores externos y conformando el Grupo Los Grobo. "Cómo fue se proceso"

—Altipadre había ido preparando las empresas de forma tal que, si hubeiram penpla empresa y su gueríamos esta esta posteno de esta de esta decidimos que lo que queríamos esta constituir una gran empresa, y un modo que durante el periodo entre 2001 y 2002, nos reelegimos comos socios. "Y que cambio" . "Redactamos comos socios. "Y que cambio" . "Redactamos com potocio donde acordamos bajo qué condiciones bamos a ser socios. Estos fueron los primeros pasos para armar un directorio professional. En 2005, incorporamos tres directores externos para professionalizar las relacciones. Naturalmente, uno se comunica como hermans, hermano o padre, no con el CEO e el presidente de una compañía. Incorporamos a estos directories de una compañía.

"Mi esposo, el intendente"

27

"Si hubiéramos querido cada uno podia irse con su propia empresa. En vez de eso, redactamos un protocolo familiar y nos reelegimos como socios.

Y añadieron asambleas familiare — à náudieron asambleas familiares... — A partir de ahi, empezamos a hacer las asam-bleas familiares, donde burnos todas la familias. Les contibarnos a nuestros cónyuges e hijos hacia dónde blamos, que hacíamos, que habai pasado durante el año. A los chicos les gustaha saber. De hecho, al día de boy, nos siguen pidiendo reuniones, que les contemos hacia dónde va la empresa.

reumones, que les contemos hacia dónde va la empresa. Torchio, que participó en buena parte de la Torchio, que participó en buena parte de la contravista, cuenta que era una mezcia entre asam-blea de accionistas y encuentro familiar. Comen-zatum un sibado a la mañara con la reumón "dura", doende se haballas del negocio, y seguia coro un alimierzo or aniliar." Lo hicimo durrante valor años, en el campo de mis viejos, o en ocra estancia, o en algún hoche? "Combos de como on algún hoche?", Combos de como on algún hoche?", Combos de como presenta de como on algún hoche?", Combos de como como presenta de como co

acces, text buildy we miss vegos, or core estance, and a contract contract

externos. Y, traumente, cuando elegimos moce-porar socios esternos remiendo el control? — La folia de la composición de la control. — La folia de la composición del la composición del la comp

FYMES 09.2016

MAYORÍA DE EDAD

MAYORÍA DE EDAD

En aquel momento, entrando en la tercera década, tambén armaron una Sociedad de Carantias Reciprocas (SGR) y ali es donde Andrea Grobocopatel profundiza su injerencia en la pata financiera y de ayuda a las pyruse, dentre del Grupo Los Grobo. Hoy, la SGR de Los Grobo es la única empresa que adm preside. "Ne gusta porque es un lugar donde impongo mi cultura, armo mis equipos y reúno dos cosas que a mín en gustan, las finanzas y cómo apalancar a las pyrmes para que puedan crecer", cutenta.

cuenta.

¿A qué tipo de pymes apalancan?

A algunas de sectores vinculados co

— A algunas de sectores vinculados con el agro, pero muchas otras que no. Hay comercios, textiles, la cooperativa La Juanita. Es un lugar donde le abrimos la puerta a las pymes y las ayudamos a crecer, a que puedan conseguir financiamiento acorde a su negocio.

28

Desde un comienzo, te hiciste cargo de un área estratégica como era la financiera, dentro de la empresa. ¿Cuál fue tu experiencia? —En esa instancia, vo no me di cuenta de que había un problema para la mujer, trabajaba a la par de los hombres y nunca percibi que por ser mujer truviera más o menos lugar. Pero me empecé a dar cuenta de que el estilo de liderazgo era diferente. Que yo tomaba decisiones de una manera, y mi hermano y mi padre las tomaban de otra manera. Pero esto lo conceptualicé después de muchos años. Recien hacia 2009, cuando empiezo a venir a Buenos Aires a dar charlas o me invitan a almuerzos de mujeres y empiezo a contar y a conceptualizar lo vivido, me doy cuenta de que yo tenía inconvenientes en algunos aspectoras y conceptualizar lo vivido, me doy cuenta de que yo tenía inconvenientes en algunos aspectoras y conceptualizar lo vivido, me doy cuenta de que yo tenía inconvenientes en algunos aspectoras y conceptualizar lo vivido, me doy cuenta de que yo tenía inconvenientes en algunos aspectoras y conceptualizar lo vivido, me doy cuenta de que jos tenía produciba de los Grobo?

«You fenir que funde Los Grobo junto con mi padre y mi hermano, pero no fui protagonista que muchas veces nos significo con discapacidades, que muchas veces nos significos y en algunos embarazos necesité hacer reposo por meses. Teníamos 25 v y za also, ventre la empresa y ventre la empresa y

con unsupastioanes, que mutrate veces nos signituos estar un mes afuera. Tambée in tuvinos melitors y en algunos embaraos neceitie hacer reposo por meses. Teniamos 25 y 27 alos, y entre la empresa y los chicos corriamos todo el día. Además, vivámos de los suedos. No nos manejabamos como duebos. Pero, si, yo me siemto finadadora de Los Grobos y en esta de la companio de la companio de los suedos. No nos manejabamos como duebos. Pero, si, yo me siemto finadadora de Los Grobos y en esta de la companio de la contrabilidad y finanzara", describe.

— Les se de care, la reinversión se destinaba a

-En esa época, la reinversión se destinaba a

-En esa época, la reinversión se destinaba a comprar más campo.

-Sí, después vino el negocio de sembrar alquilando campos y aumentar la capacidad de acopio. En los primeros años, la planta de silo era pequeñisima. Después, durante los años que estuvimos todos trabajando. Walter y mis curlaños, crecimos exponencialmente y fuimos montando plantas de silo en Carlos Casares. Magdala, Pehuja, Ahri ya si era decidir si con las garancias se compraba campo o silor.

silos. -Cuando comenzaron había varios competidores en Carlos Casares. ¿Qué particularidades de Los Grobo hicieron que crecieran tanto, se diferen-ciaran tanto de los demás?

"Fundé Los Grobo junto a mi padre y mi hermano Gustavo, pero no fui protagonista durante muchos años. Tenía una familia y corría todo el día."

-Varias cosas. Yo creo que por un lado noso-tros empezamos a divestificarnos en otras nonas geográficas, notroporamos tenología, innovamos geográficas, notroporamos tenología, innovamos permanentemente, agregamos otro tipo de activi-dades, compramos molinos harimeros, nos inte-gramos más en la cadena de agronegocios. Es decir, la divestificación geográfica, la integración en otras actividades, la profesionalización o peticias de gobierno corporativo, el trabajo en la calidad, siempes preocupindonos por certificar normas, por ver ciómo hacer para presentarnos en el Premio Nacional a la Calidad.

por ver cómo hacer para presentarnos en el Premio Nacional a la Calidad.

Torchio acota que otra clave fue siempre querer i por más. "Es cierto", asiente Andrea. "Recuerdo historias de cuando mi papá nos reunía y nos decia, ratificando esta idea de que el agro siempre creu que son años malos, que nos iba a ir mal y que había que preparrare porque la cosecha no iba a ser buena. Todos los años, lo mismo. En verdad, yo creo que era una forma de desafíamos de preguntarnos si ibamos air por mis o nos quedábamos acá. Y nosotros, que teniamos 25 o yo años, queriamos seguit." Y más si tenias a tu viejo al lado, que si bien te criticaba, tumbién te marcaba el camino, te acompariaba. Fue um mis ineresante entre jóvenes innovadores y el viejo sabio, provocándonos."

DISTINTAS VOCES

DISTINTAS VOCES
In su libro, Anchera cuenta que su padre soñaba con
sor estanciero, cuandr deso significaba tener 10,000
nos estanciero, cuandr deso significaba tener 10,000
hoctáreas de campo o más. En un formato tradicional de hacer negocios agropecuarios, invirtiendo
en la compra de tierras. Pero ella y su hermano
proponian la inversión en tecnología, en gestión.
Diferentes visiones, que tuvieron que aprender a
compatibilizar.
"Siempre había ese tipo de tensiones, comprar
campo o armar empresas, ser focales o globales.
Nunca dejamos de exponer puntos de vista
distintos. Por eso trabajo tanto el tema de la mujer,
el rol de la diversidad en las organizaciones, porque
creo que las organizaciones, en la medida que
puedan discutir las ideas, van a tener en cuenta
más puntos de vista, que ayudan a construir deci-



siones más sustentables en el tiempo. Yo creo que las tensiones creativas fueron un beneficio para Los Grobo", sostiene.

-¿Cuál era turo la hí?

-Primero, discutir bastante, poner mi punto de vista. Soliamos tener diferentes criterios y nadie se callaba. Una vez que se tomaba la decisión, uno lideraba y el resto acompañaba. Pero discutíamos, on ons biamos a dormir tranquilos si no decíamos lo que pensibamos. Y todos dormimos bien.

-¿Tue siempre ast? En su libro, ella escribe:

"Primero fue papá quien tenia la última palabra, luego fue mi hermano. Más de una vez, tuve que acompañar sin estar completamente de acuerdo con el estilo de gestino a laguna decisión tomada".

En parte por ese tipo de tensiones, cuando escribieron el primer protocolo familiar, en 2002, contemplaron la posibilidad de que los socios pudieran netirarse en cualquier momento. Eso hace que, ante cada negocio que se proponen llevar adelante, exista la posibilidad de sumarse o irse. Cuando incorporaron a los socios brasileños, por ejemplo, el planteo fue si todos querían permanecer o que la parte que se vendía fuera la de alguno de los socios.

De allí, Andrea recomienda a las pymes que quieren asociarse con alguien que tengan "la puerta de salida" siempre abierta. "Las sociedades, al comienzo, son todas bárbaras, pero siempre tenés que tener una forma de salir de ses vírculo. Nosotros, ya en el primer protocolo acordamos que iba a suceder si alguno queria vender, cómo ibamos a valuar la empresa, cómo nos ibamos a pagar entre nosotros. Esto es clave para cualquier sociedad, sea o no una pyme".

-Hace algunos años se expandieron a Brasil, esigue vigente el negocio all?

-Ya no. Nosotros queriamos ir a Brasil desde 2005, pero entendámios que tenamos que llegar con un socio brasileño y cuando encontramos a espotencial socio dió que no quería ser socio sólo en Brasil, sino socio del Grupo Los Grobo. En 2005, en en Uruguay, nos asociamos con un un suguay y en Paraguay, abrimos cin haber conseguido socio local. El socio dió que no quería ser socio s

La empresa

1960. Bernardo Grobocopatel y sus tres hijos –Samuel, Adolfo y Jorge– deben vender las 100 hectáreas propias que tenían, para pagar una deuda con el banco.

1967. Muere Bernardo y sus hijos siguen con la compra y venta de hacienda, cultivando y adquiriendo tierras. Llegan a sumar 4.500 hectáreas.

1979. Dividen las tierras entre los tres hermanos. Adolfo y Jorge deciden seguir trabajando juntos, con compra y venta de hacienda, acopio y comercialización de granos.

1983. Gustavo, hijo de Adolfo, se recibe de ingeniero agrónomo y les propone al padre y al tío introducir cultivos alternativos a los que se venían haciendo, como la soja.

1984. Los hermanos Adolfo y Jorge disuelven la sociedad. Adolfo y su hijo Gustavo se quedan con una sociedad dueña de 4.000 hectáreas, Los Grobo Agropecuaria. Ese mismo año, Andrea se recibe de licenciada en Economía y se suma a la empresa.

1991. El 100% del área sembrada por Los Grobo se hace por siembra directa, una innovación importante.

1994. En pocos años, el área sembrada por Los Grobo pasa de 20.000 a 75.000 hectáreas.



2003. Crean Agronegocios del Plata (ADP), en Uruguay. Llegan a las 100.000 hectáreas sembradas. Incorporan por primera vez socios

2004. Inauguran las oficinas del Grupo sobre la Ruta 5. Ese mismo año, comienza a funcionar Los Grobo SGR.

2005. Fundan la empresa Tierra Roja, en Paraguay, y siembran unas 5.000 hectáreas. También crean Avex, una empresa agrícola totalmente integrada, con sede en Rio Cuarto, Córdoba.

2006. Adquieren la red de Molinos Cánepa y se efectúa el primer fideicomiso financiero Los Grobo. El Grupo Los Grobo se convierte en un caso de éxito de la Escuela de Negocios de Harvard.

2007. Lanzan su primera obligación negociable.

2008. Entran a Brasil asociados a Vinci Partners. Crecen rápidamente en ese país; se asocian con Ceagro y adquieren Selecta. También compran UPJ, empresa localizada en Tordii.

2012. El Grupo inaugura su Fábrica de Pastas, integrando así toda la cadena del trigo, desde originar la semilla, hasta llevarla procesada y elaborada a la mesa del consumidor.

2013. Adquieren Agrofina, una firma de agroinsumos, y venden Ceagro a Mitsubishi Corporation, que ya habia ingresado previamente a la subsidiaria con un 20%.

2016. Lanzan Frontec, una plataforma tecnológica que combina los avances de la ciencia aeroespacial, informática y agronómica.

La Fundación FLOR



La salida de Los Grobo al exterior coincide con la decisión de Adolfo Grobocopatel de donar las acciones de la empresa a sus hijos. En 2005, donó el 90% de las acciones y hacia fines de la década pasada, cuando se asociaron con los brasileños, les donó el porcentaje restante. Los dueños pasaron a ser los cuatro hermanos: Gustavo, Andrea, Gabriela y Matilde. Adolfo se quedó con las primeras hectá-reas de campo con las que habían empezado, con toda la ganadería y con la primera oficina propia que tuvo la firma. Su empresa, hoy, se llama Viejo Adolfo.

Adolfo.

Andra rescata la importancia de estos cambios en las empresas familiares. Por eso, a través de la fundación FLOR, da charlas, en distintas partes del mundo, a miembros de las empresas de familia y a pymes que quieren crecer. Ella sostiene que en esas charlas haba sobre gobiermo corporativo y empresas de familia, desde su vivencia.

Torchio la interrumpe. "Yo creo que Los Grobo contienen tres historias differentes. Una es la de Adolfo, otra es la de Adolfo.

de Adolfo, otra es la de Gustavo y otra es la de Andrea", afirma. "Adolfo, claramente, es la semilla. Gustavo sería como un gran fertilizador, fue el que más transitó las cuestiones, el primero en ir a Uruguay, a Paraguay. Y Andrea es la visión femenina dentro de la empresa que, a priori, fue muy

Andrea retoma el hilo. "Sí, pero para que

Gustavo fuera a Uruguay y a Paraguay había quienes, desde acá, seguiamos gestionando las decisiones. También es cierto que hay roles y momentos. Hubo momentos, como en el 2000 o el 2001, en los que teníamos más riesgos crediti-cios, ahí la que estaba más al frente era yo. Todos los sectores son muy de hombres, pero el agro es terrible. El otro día hicimos el lanzamiento de la plataforma Frontec (ver recuadro) y había 150 hombres y 5 mujeres. Y yo pensaba, estos hombres son mortales, si se mueren ellas se tienen que hacer cargo, por qué no las traen. Además, el potencial

- -¿Cuántos empleados tiene Los Grobo? -Casi 1.000.

- -cuantos empreaos tener Los Grobo?
 -(Cuántas son mujeres?
 -(Cuántas son mujeres?
 -(Cuántas tienen cargos gerenciales?
 -(Fin su momento, éramos 60% de accionistas mujeres: mi padre, mi hermano y tres hermanas, En el directorie, éramos 60% mujeres y, a nivel gerencial, éramos el 30%.
 -(Unos dias después, por mail, nos envió las siguientes estadísticas, hoy, 27% de los empleados del Grupo son mujeres, ocupan el 17% de las gerencias y son un 35% de los mandos medios.)
 -Hablás de la gestión de Los Grobo en pasado.
 -(Voto eties que sentarte a tomar alguna decisión, así sea de urgencia?

-Las tomo, pero a nivel accionista o directora. No me siento con los gerentes, salvo con los de la Sociedad de Garantías Reciprocas. En las otras, mi relación es con el CEO de Los Grobo. Porque si mento, quede organchada y hoy no quiero ser consultada. Entre la fundación, la SGI los viajes, vivimos en Carlos Casares, no tengo nucho tiempo. Y hoy tengo la libertad de elegir donde quiero estar, tengo ese privilegio, Aneste serviamos del suedio, hoy tenemos un bienestar estivamos del suedio, hoy tenemos un bienestar serviamos del suedio, hoy tenemos un bienestar serviamos del suedio, hoy tenemos un bienestar serviamos del suedio, hoy tenemos un bienestar del de otras cuestiones. que nos permite ocuparnos de otras cuestiones. Hoy, como familia, tenemos un porfolio de inversiones y Los Grobo, para mi, son acciones de una compañía, tenemos otra tensión, la política, que

tuvimos que lograr consensos o decidir por mayoría y, luego, acompañar la decisión que se había tomado y a quien debia ejecutaria". Una de las diferencias, ejemplifica, fue en el área a su cargo: "Analizábamos otorgar créditos con una mirada financiera, de flujo de caja, de patrimorio. Y no siempre coincidíamos con la posición de los comerciales, área que dependia de Gustavo. Entones, empezaban las discusiones. "Para poder opinar tenés que venir al campo. Es muy dificil entender si te quedás en la oficina", me decian. Y me obligaban a viajar más con ellos, sin embargo, unuca lo grée sentar a Gustavo y a su equipo para explicarles cómo funcionan la administración y las finanzas, y que lo entendeirar.

explicarles como funcionan la administración y las finanzas, y que lo entendieran". No debe haber sido ficial para Andrea crecer y desarrollarse. Pero lo logró: "Mi padre quería higo svarones, porque consideraba que sólo ellos podrían llevar adelante un emprendimiento agropecurario. Pero mis padres tuvieron un higo y tres hijas, y ésa era la realidad familiar con la que contábamos". Explica también que siempre tuvo claro el lugar de liderazgo que deseaba obtener. Por eso y para lograrlo "trabaje, demostrá que era idónea. Me gané mi lugar". "El vez ésa sea la causa por la que un colaborador suyo, escribió en Pasión por hacer." "Sé que Andrea es pilar fundamental de sus hermanos. Gustavo es la chias por de sus hermanos. Gustavo es la chiaspa de Los Grobo, pero Andrea es el combustible".